

## 事變二週年と

## 東亞醫學の希望

七月七日、我々は深き感概のうちにこの日を迎へて、この満二ヶ年のはげしき戦の裡に、祖國の人柱となりたる英靈に對し、心からなる感謝の默禱を捧げたのである。それと共に聖天子の下に進めらるゝ興亞建設の事業の愈重且つ大であることを痛感したのである。

既に燐然たる戰果を以て皇軍に占領せられたる地域は我帝國の二倍に及び、この地域に擁する一億七千萬の民衆は、欣然明朗なる歩調を以て、積年の壓制に代る道義善政の光を打建てんとして、その民生の茲盛する爲に大地資源の開發はもとより、財政經濟産業皆新體制へ緒につき防共親日の新業たる東亞新秩序の建設はその指導の中権たるの責任はわれ等日本国民の双肩にかゝつて居るところである。われは此時期に此國に生をうけ、この大業に翼賛し得るの光榮を思はなければならぬ。つらく考へるに歴史的大事と虫に内に於ても精神的に一層を忽せるソ聯の不法行爲等一刻も足するに至らんことを希求してやがて、ついに内外の情勢は天津租界問題を先頭とする對英北邊滿蒙國境にあるとばかりざる緊迫裡にある。

七月七日、我々は深き感概のうちにこの日を迎へて、この満二ヶ年のはげしき戦の裡に、祖國の人柱となりたる英靈に對し、心からなる感謝の默禱を捧げたのである。それと共に聖天子の下に進めらるゝ興亞建設の事業の愈重且つ大であることを痛感したのである。

既に燐然たる戰果を以て皇軍に占領せられたる地域は我帝國の二倍に及び、この地域に擁する一億七千萬の民衆は、欣然明朗なる歩調を以て、積年の壓制に代る道義善政の光を打建てんとして、その民生の茲盛する爲に大地資源の開發はもとより、財政經濟産業皆新體制へ緒につき防共親日の新業たる東亞新秩序の建設はその指導の中権たるの責任はわれ等日本国民の双肩にかゝつて居るところである。われは此時期に此國に生をうけ、この大業に翼賛し得るの光榮を思はなければならぬ。つらく考へるに歴史的大事と虫に内に於ても精神的に一層を忽せるソ聯の不法行爲等一刻も足するに至らんことを希求してやがて、ついに内外の情勢は天津租界問題を先頭とする對英北邊滿蒙國境にあるとばかりざる緊迫裡にある。

## 醫療制度改革問題

## (一)

昨年十二月十九日醫藥制度調査會第二特別委員會小委員會に於て先づ第一に健康なる國民の數——これこそがこの大事業達成の一要素である。如何に國民の體を健康にするか。如何に健康なる國民の數を増殖するかが朝野内外をあげての緊急關心事であり、この點に寄與出来る學問——特に醫學に於て——のみが眞實のレゾーデーの主張し得る學問である。われらの主張する東亞醫學はもとよりこの廣汎な問題に完全な答解を成すに貢献する所あらんとする。

東亞文化が創造せられ——あるのと並んで、わかれは此時期に此國に生をうけ、この大業に翼賛し得るの光榮を思はなければならぬ。つらく考へるに歴史的大事と虫に内に於ても精神的に一層を忽せるソ聯の不法行爲等一刻も足するに至らんことを希求してやがて、ついに内外の情勢は天津租界問題を先頭とする對英北邊滿蒙國境にあるとばかりざる緊迫裡にある。

## 漢方復興への所感

矢數有道

歴史的興味からのみ研究してゐて、これを實地に活用してみやうなどと別段考へてゐない一部の人達にとつては、漢方醫學を復興した方がよいかといふことすら疑ひを持つてゐる。無理もない話である。その人達にとつては漢方は骨董的價値だけであつて、現在に活きた學問ではなくなつてゐるからである。

濟む。從て後者は前者のやうな漢方醫の態度を嗤ふことが往々ある。しかしながら程後者には上記のやうな長所があるかも知れないが要するにその人達の漢方觀は自分の持つてゐる色眼鏡からみた漢方觀に過ぎないものではなからうか。

病理學を專攻した博士は西洋病理學の立場から漢方を眺める癖がある。自分が合點できたものだけを承認し、他の部分は用捨なく否定するかは惜しげもなく捨ててしまふ。藥物學者も亦然り、經濟學に堪能な人は漢方の本質を經濟機構から解剖しやうとする。從てこのへ達の理解に漢方

果して漢方の眞髓に觸れてゐるかどうか、それは疑ひなきを得ない。自分が解る程度のつまらない漢方だけしか採用しない傾向がある。或は單に處方の使用だけに終止して、更に漢方醫學的病理に觸れようとしないものもある。

漢方復興の當面の責任者は、なんといつても前者の漢方醫の双肩に背負はねばならぬと思ふ。極端にも知れないが、一度びは漢方を盲信して洋方を捨てる位の氣組ある人でなければ、漢方のはんとうの味は分らぬのではないか。漢方をほんとうに味ふのには從來持つてゐた種々の色眼鏡を捨てる必要がある。ところがさうゆう眼鏡で漢方を批評する人は却て漢方醫には漢方の眞價は分らないといふ。森の中へ入つてしまつては森は分らない。森を離れて始めて森を指すことが出来るのだ、と尤も

興亞聖戰も第二周年記念日を迎へる。空に陸に海に、我が精銳を誇る皇軍將士が苦心の戦果も漸く誤れる反日蔣軍を追て、維新政府の建設と共に東西久遠の繁榮が企劃されてゐる。

此の千載一過の重大時局に○○○○の政策として、支那民族から一日も等閑に附し難い漢方醫學と其の漢藥を、動もすれば除外せんとする情勢であると、或る消息通から聞き及んだ、勿論これは重大な問題であつて單なる一部職業上乃至商業上から超越した一大國策

的な懸案であらねばならない。  
即ち支那國民の殆ど全部がこの漢方と漢藥に依て生きてゐる。抱言すれば其の風習上一種の憑依的な信頼を堅持してゐる。其の原因には相當深い根據があつて一朝一夕にして新政府の命令の如きに改め出来得るものではあり得ない。何となれば彼等は一種の傳統的國民思想に育てられてゐる、それは一般支那學とも云ふべき、陰陽説、五行説等に支配せられてゐる。從て單に醫藥に限らず日常生活萬端に強く焼付られてゐて事毎に

## 興亞工作と漢藥

吉田一郎

漢方を悉く調査せぬ時代には、その勢力を離れてはゐない。即ち漢方を批判したり、西洋医学との融合などを試るには未だ材料が揃はないのである。

されないが、現在の筆者には出来ぬだけ精細に必要な樹木を多く調べて置くことが、大切であると考へてゐる。——傷寒金匱も、素靈一書も、湯液鍼灸のことも、東西醫學の融合とか漢方の批判とか、ふ問題は、筆者一個人の觀點からすれば、その後の問題であらねばならない。

な理窟である。しかし森の中へ一  
ツべんも入つてみなくては森の内  
部は分るまい。どんな種類の樹木  
があるか、離れた外側からばかり  
遠望してゐては分らぬのである。  
われ／＼漢方醫の現在は丁度そ  
の森の中を彷徨してゐる状態であ  
るかも知れない。漢方といふ森の  
中にどんな立木があるのか、悉く  
は調べがつかない。調査は出來て  
ゐても、その内容を體験し現代に  
活用し盡してゐないのである。杉  
ばかりの森であつたら至極簡単で  
あるが、そこには松もあれば檜も  
あり。落葉樹も何十種となく繁つて  
ゐる。

それが出来ないことは斷言してもよ  
いと思ふ。西洋醫者は漢方を生駒  
りするだけの融合には大いした期  
待はかけられないのである。

實際彼國民衆の醫藥に關する信  
念は現今我國のそれと甚しい差異  
がある。例は病氣の場合醫師に診  
察を受けて、調劑及療法の一式を  
醫師に委すのが我國現在の通常で  
あるが、彼地に於ては醫生の診斷  
及處方箋を受け又は患者自ら方を  
處して藥房に藥を求める。藥房は  
又客の面前で調劑するのを通則と  
する斯くて一般人が藥品に對する  
知識を得へて其の良否を云々す  
る、從て優良品が通用され價格も  
相當な高額をも惜まぬ狀態である  
誠て我國朝野の現狀を觀ると如

よりは、自然そのまゝの效果が大きい。  
漢藥がからいふ風に研究して  
貴ひたいと思ふ。實は私も海人  
草に手をつけてみたが、特許權  
が澤山しがみていてゐるといふ  
のでやめた。  
右の仁の言は總括して觀れば我  
等の主張と同様であると云へる。  
最後に中國に於ける药材(漢藥)  
が單なる産業貿易上の重要資材に  
止まらずして、彼國民間に精神的  
にも権要な地位を占めてゐる點を  
指摘して、大に江湖識者の再思三  
省を促さんとの意圖を表明する次

次で朝鮮に、近くは満洲國に此の種新法を強制しつゝある。過去の抵抗微弱な彼等は制壓出來たであらう、が来るべき新天地。中華民國四億二千餘萬の大衆に斯くの如き筆法で臨むとしたら、官撫工作の大業も實に百年河清を待つに等しと斷じても極言ではなからうと信ずる。

東洋の醫病文化が分在した所言石川泥清の名ではあつたが、彼等の強烈な信仰と往々にして奇效を奏し、又常に平癒を來らす其の民族療法の容易さに比較して、殊更に鹿爪らしい新制際療に合致せしめやうとした重課は蓋し物心とともに彼等に對する決して策を得たものではなかつた。

生薬から、其の有效成分を抽出して、出來れば純粹な形で取り出さうといふのが目標になつてゐるやうである。此の正しい途であることは問題でない。然しそが唯一の途ではあるまいと

の國民性を發揮する。この一大潮流を看過した新法令なり新國策を樹立したと假定すれば、其れは根本的な誤謬であり先づ成果を期し得ぬものであらう。

最も好個の例は、日清戰爭後に我が範圍に歸した臺灣に行はれた各般の政策殊に醫藥制度を觀れば、這般の事情を明瞭に示すものである。即ち前述の様な支那傳統を無視した日本現行制度（内地の西洋流）を採用して、彼等民間に重用された醫生の治術とその薬材を追放且つ壓迫した結果は、民衆から甚大な反感を買つたのであつた。勿論迷信的非衛生なそして根據薄いもので、漢藥には貴重なもので、まだ十分知られてゐないのであるやうな氣がするそして此の研究に

年にこの邊の事情に遠い、感か深い一例を示せば今日（昭和十四年七月二日）の東京朝日新聞第七面の「學界餘滴」なる欄に「漢方・漢藥」と題し小泉丹氏（慶大醫學部教授醫博）が次の如く述べてゐるので其の全文を探録してみる。

東亞持久工作。宣撫安民工作。從て現地醫療そこで漢方醫學漢藥處方が問題になつて來るといふこともあつてよさそうに思はれる。併しあまりその動きを見ない。

漢藥には貴重なもので、まだ十分知られてゐないのであるやうな氣がするそして此の研究に



## 赤白痢と龍牙草

石原保秀

警視廳管下に於ける本年の傳染病中、赤痢は殊に激増の傾向を示し、一月以降六月五日迄の統計に據れば、其數七千三百餘名で、之を前年同期に比するに、千百餘名の増加であると云ふ。之では醫事衛生の普及發達も、聊か心細い話だが、茲には其問題は暫く置く。所謂滯下、腸濁、疫痢、噤口痢久痢、熱痢、氣痢、休息痢、寒痢等の如きも、亦其一種であるが、漢醫の多くは、先づ「惡寒脈浮數等の表證ある者には葛根湯、次には黃芩湯加葛根湯の如きを撰用した」  
是れ改めて言ふ迄も無い所であるが、私は曾て「陽加答兒の魚膾療法」を題す、「一小文を書いたことがあつた。諸先哲の言説を引用すると共に、治驗例の面白いものとしては、我國朱氏學の泰斗、古賀精里的血便五十三年等を例示したのであつた。(漢方と漢藥第一卷第八號及拙著)。  
所が其後觸目せる諸家の療法中にも、亦之に裏書せるかの如きものが若干ある。爲に私は、同療法を以て、益々試用の價値ありと信ずるに至つた者であるが、今其一二を擧げるならば、平安藤家方の橘黃翳談には「予が家は江湖上に在りて、常に漁人の痢疾を療するを見るに、病の淺深、蟲の有無

拘らず、鮒魚の膾を澤山食し、柔めずして平愈し、愈えて後少し障り無し」とあるが如きが其れである。既述の香川修庵の所説の如きは、無論師家たる後藤家の實に負ふ所が多いのであらう。然るに茲には更に一の簡便法がある。それは龍牙草（キンニシキ）單味の煎服であるが、事は載せて多紀苗庭の時還讀我書續錄に在る。讀者の多くは、既に先刻御承知のことであらうが、序でを以て左に之を引用して置く。

「常陸新治郎小野越村の甚五兵衛といふ者、嘗て躋壽館に來方に、家傳赤白痢方を獻す。其方は、龍葵莖葉俱剉四匁、水三合を以て五勺に煎じ用ひ、大人輕症は日に三貼、重症は晝三、夜一、必ず三五日にして愈ゆ。児は日に二貼を用ふ。若し病劇しく熱甚だし者は、甘草五分を加へ、日に五貼を服せしむと、貌荗といへる草をも出せり。檢するにキンニシキなり、此は蘭山先生の救荒本草に據りて、龍牙草に充てられたる品なり。其治療の能あることは、既に本草圖經に見えて云はく、其根味辛澀溫無毒、春夏採之洗淨、揀擇去<sub>二</sub>蘆頭、焙乾不<sub>二</sub>計<sub>三</sub>分兩、擣羅爲<sub>レ</sub>末、用<sub>レ</sub>米飲<sub>レ</sub>調服一錢、匙、治<sub>二</sub>赤白痢<sub>一</sub>無<sub>レ</sub>所忌と（本綱には漏らせり）。又醫分摘要に治<sub>二</sub>赤白下痢、龍牙草五錢、陳茶一錢水煎服とあり（綱目にも引きたり）。閩書南產志にも、龍牙草出<sub>二</sub>福州<sub>一</sub>治<sub>レ</sub>痢最神と云

國醫砥柱誌　歸脾湯の運  
先般來貴社御發行の國醫砥柱誌  
御惠送に接し、有難く有益に拜讀  
いたして居ります。特に今期號の  
言論欄に於て汪氏の「中日醫界攜  
手之呼聲」が掲載されたことは非  
常に嬉しく存じます。次に小生が  
嘗て日本漢方醫學會發行の漢方と  
漢藥誌上第四卷第一號に發表し  
ました「歸脾湯の運用に就て」を  
貴誌第一卷第三期及び此の度の第  
二年第三四期に、金眞如氏が摘譯  
掲載されたことは小生の光榮に存  
する所です。前回の轉載文は未だ  
閲讀して居りませんので若し殘部  
がありましたなら一部御惠與願へ  
ますれば幸甚の至りであります。  
傍而此の度は小生発表の治驗三  
例が譯錄されて居り、漢文獨特の  
迫力を以て拙稿が翻譯されてゐる  
のを見てまことに嬉しく覺えまし  
た。採錄者耿昊衆氏、譯者金眞如  
氏に深く感謝いたして居ります。  
就ては本號第三子宮出血甚劇之治  
驗中「血崩血脫甚しきに四物湯用  
ゆること勿れ、萬物を枯殺す」と  
いふ小生の文章に對し「此語其の  
義を解せば、上ト接し難し」云々  
と註がありましたが、茲に本誌  
を通じて御返事に代へやうと思ふ  
のであります。何等の註釋もなく

國醫西砥柱誌之答

矢數道明

に答ふ  
道明數  
右の「血崩血脱甚しきに」云々を引用したので譯出に困難をされたことをお詫び申上ます。  
右の一文は御承知の吳山甫著名醫方考卷三、血證門四物湯條下に「血不足の者此方を以て之を調ふときは則ち可なり、若し、上下失血太多、氣息機微の際は則ち四物禁じて之を與ふる事勿れ、然る所以の者は四物湯は皆陰、陰は天地閉塞之令、萬物を生ずる所以の者に非ざる也」とあるに依つたものであります。然し乍ら四物湯は御說の如く、「未だ必ずしも萬物を枯殺する藥に非ず」であつて血不足を補ふものであります、その運用に當ては屢々禁忌症に誤り用ひらるゝことがあるの戒めたものであります。即ち上下出血太多にして氣息機微の場合には禁忌であるといふ。貧血が度に過ぎるともはや四物湯は陰藥で、寒冷性的藥が多いから却て益々出血加はり貧血の度を増すといふ結果になる様であります。この禁忌適應の鑑別點に就ては、我が邦の津田玄仙著療治茶談第十卷中、四君子湯治驗の論中に述べられてあります。即ちその意味を要約しますと、

らすものである。今血崩血脱の證があつて、四物湯か四君子湯かを定めるには唇の色を目的とせよ、脈よりも大切である。唇の色が先に常と變りがなければ、出血如何に烈しくとも四物湯でよいが、唇の色が淡白に見ゆるときは、出血の量は少くともやは四物湯の主治ではない。即ち四君子湯を與るべきで、更に進んで唇色が淡白ならば四君子湯に桂枝或は乾姜を加へ、愈々重いものは附子を加へなければならぬ」とあります。これは實地上の目標として貧血的程度を望診にて知る最も簡易にして而も的確な鑑別診斷法であります。歸脾湯は四君子湯の變方で、その運用には同様な目標を以て投薬されてよいと思はれます。この第三例も芎藭艾膠湯の四物湯類は却て結果が悪く、此方にて奏效したものであります。古人が獨陰生せず孤陽成らず、血脫に氣を益し、氣虛に血を調ふといはれたのは永遠に眞理であります。

暑中御見舞  
申上ます

脚氣に四物湯加減の薬方を投じて全治せる者があつたので、その殘りの薬を乞ふて服用せるに、腹痛下痢日に數回、食慾全く萎へて益々衰弱せるの報告を受けて往診しました。所謂唇舌灰白、顏色青慘、脈虛弱、腹軟弱依つて直ちに六君子湯に變方して漸々に快癒せる経験を持つて居りました。脾胃虛弱内停水あり、下痢の傾向あるものには概して四物湯は注意を要する様に思はれます。以上不要の個所、説明の不足所もあると思ひますが、御解答迄申上げ、向後、中日醫學提携のため御互に盡力したい希望を申述べる次第であります。

# 吃逆しやくりの治療法

矢數道明

政治の原因

吃逆は學名を間代性<sup>間代性</sup>横隔膜痙攣<sup>痙攣</sup>といはれてある。その原因として現代醫學の論ずる所を見ると、一、横隔膜神經の刺戟に因るもの

例へば頸部脊髄炎、頸椎疾患  
腫脹肋膜炎、心包炎、胸縦隔竪  
炎、大動脈瘤が原因で発するも  
の。  
二、横膈膜の直接刺戟に因るもの  
例へば横膈膜炎、横膈膜炎  
によつて發するもの。  
三、反射性に起るもの、例へば消  
化器、蛔虫、生殖器の刺戟によ  
つて發するもの。  
四、其他、脳及腦膜の疾患、ヒ  
ステリー、種々の重病に發する  
もの、精神感動によるもの等が  
擧げられてゐる。

右の如き種々の原因があるから  
一様にはゆかぬこと勿論である。  
原因が判然としてるものにあつては、それに従て治療方針が定まるものである。一般に精神の轉導によつて之を抑制し得るものであると、例へば、一、突然患者の背部を打つて之を驚かしたり、二、間違なく高聲を放つて數字を算へしめたり、三、聲帶を開ぢて強努賣せしめ、又嘆吸をすれば嘆吸せしめたり、四、刀刃を凝視せしめたる、五、氷水を一氣に嚥下せしめり、六、耳若くは鼻粘膜を刺戟する。  
效があるとされてゐる。

漢方醫學的治療法

又横隔膜部に強い皮膚刺戟感を興起する  
（芥子泥、感電氣）或は頭部を指壓を加へ、又患者の頭部を俯仰せしめ、胸廓下部を五分乃至十分間その周圍より壓迫する方法など様々である。或る人は患者に一皿の食鹽を指を以て徐々これをなめさせて百發百中なりと云ひ、鹽より砂糖の方がよいなど云ふ議論も出てゐる。脊髓や頸椎の疾患、大動脈瘤やその他腫瘍に原因するものなどは中々治療困難とされてゐる。

七、炙甘草湯、職して脈結代のもの  
八、附子粳米湯、胃中の寒甚しき  
九、四逆湯、吐瀉の後手足冷え脈  
細のもの  
十、猪臍汁湯、呼吸も止まる程の  
烈しいもの  
十一、蘇麝瘤、ふいのこぶが奇效  
あることあり  
十二、刀豆、焼いて黒くし末とし  
て服す。奇效あり  
十三、灸法、氣海、期門、關元、  
腎俞

草、乳香各〇・四(各瓦二回量)  
主治に曰く、胃口虚寒、手足冷  
脈沈細、是れ寒吃なり此方之を  
ると。  
この方を煎じ上つて、一口服用  
し初めるとそれきり服み終つてば  
タリとんで終つた。神效とは正  
に斯くの如きものであらう。斯ノ  
も速に効くとは豫期しなかつた  
である。語ること三十分ばかり  
たが完全に止んだ。患者は勇躍し  
て歸つた。

一、橘皮竹茹湯、逆氣一通りの奪  
劑  
二、橘皮湯、氣逆によるもの  
三、半夏瀉心湯、心下痛騒するも  
四、吳茱萸湯、陰虛症水毒寒によるもの  
五、柿蒂湯、以上の藥で止まぬも

和漢藥專門

高島堂藥局

和漢藥專門  
牛黃丸鋪 紀伊國屋藥店

和漢藥專門

東亞醫學協會指揮定

江州屋藥局

和漢藥種問屋

植木萬策商店

神奈川縣二宮局區內井之口  
振替小樽一五二二八二四六二三一  
振替大東京一二二〇二二二二

# 蟲様突起炎の症狀及び診斷

我々は蟲様突起炎患者を診察するに當つて

龍野一雄

三、漢方の立場より觀て何湯の證か。  
の三つの方面から觀察しなければならぬ。(一)(二)(三)は重生生活のやうになるけれど現在の我々にとつてはどれも皆不可缺である。蟲様突起炎に際して現はれる症狀は隨分詳細に觀察されてゐて、例へば右腋窩の體溫が左側より高いとか(Widener氏症狀)肛門より空氣を送入すると廻盲部が痛むとか(Bastedo氏症狀)慢性症には右瞼孔が散大するとか(Buchmann氏症狀)いろいろあるけれども、それ等は必發の症狀でもなく、又その症狀が蟲様突起炎の診斷又は治療にとつて不可缺といふ譯でもない。たゞ何故瞼孔に變化が来るかといふ機序に學術的な興味を覺えるに過ぎないのである。

治療上の発案者になら場合が多い。例へば初發期には比較的軽症で、ものは再發時には比較的重症で、むことがあり(蟲様突起濾胞の破壊により化膿性機轉が擴大し難い)再發性のものは摘出手術が困難なことが恒在する(主として臆管のため)又合併症の有無によつて急性期を

腹部全體に起る。然しいづれにせよ三四時間乃至半日後には廻盲部に局限して來るのが、常だが廻盲部に限局せぬ時間の診断はむづかしく、暫く經過を觀察しなければならぬ場合が多い。但し漢方では斯かる時期と雖も柴胡桂枝湯の證として握んで行けるから合理的である。

五、ラップ氏の四角形Rapp牌、  
恥骨縫際、右腸骨前上棘を結ぶ線  
及び脇よりの右水平線、右腸骨前  
上棘よりの側腹線により圍まれた  
四角形内に壓痛点を證する位に幅を  
もたせて置いた方が實際に則して  
ある。もつと漠然と迴盲部と言つ  
てしまつても甚しく不都合ではな  
い。ラップ氏四角形の外方に於て  
壓痛点を認めた場合には先づ他の  
疾患を考へるべきだ。  
注意すべきは右總腸骨窩動靜脈  
に沿ふ壓痛は婦人の附屬器炎、月  
經障碍、痔等の場合、時には腸  
カタルでも起り得るもので臘膜  
突起炎と誤診せられることがある  
臘膜突起炎との區別は動脈搏動  
有無、筋性防禦、左側總腸骨窩動  
脈の壓痛有無其他臘膜突起炎の特  
徴的症狀を吟味してかゝれば誤る  
ことはない。

ハ、介達刺戟によつて起る迴盲部疼痛

一、ロブシング氏症状 Rovsing 下行結腸を上行性に壓上げると大腸内の瓦斯が盲腸に逆し同部を壓迫して疼痛を訴へしむ。バスター氏症狀は同じ原理を以て肛門から空氣を大腸内に送入するのである。

II、テン・ホルン氏症狀 ten Horn右精糸(女なら圓翼帶)を牽引すると迴盲部に疼痛を訴ぶ。

其他右脚の運動に際し、又右股動脈の強壓に際し迴盲部に疼痛を訴る等の症狀が報告されることは居るが診斷上の價値といふよりむしろ症候論として興味がある。

腹筋の筋性防禦 内臟運動反射現象として認められる筋性防禦は蟲様突起炎の診斷のみならず治療の指示からも重要な症狀である。診察腹の方法は壁を極く軽く觸診し且つ必ず先づ左下腹部を觸診して健康部位の緊張程度を知つて置き次に右下腹部に及びその緊張を検するやうにせねばならぬ。筋性防禦の廣さは手掌大位からラップ氏四角全般に亘ることもあり、時にはそれを越えて左下腹部、右季肋下部に及ぶこともある。さう云ふ場合は多く限局性腹膜性を起してゐる時で、蟲様突起周圍に滲出液のある場合には深部の模様が疼痛のためはつきり觸知し難く反つ

（三頁ヨリ）  
口内が粘るとか口が苦いとか云ふ  
症状があれば、此方を用ひてはな  
らない。  
十一、桂枝人參湯（桂枝二、〇、乾姜  
甘草、求、人參各一、五、乾姜  
一、〇、以上一回量）  
初起に水瀉下痢が四五行あつて  
から、後重となり、惡寒が強く、脈  
が緊であれば此方を與へてよい。  
惡寒も去り後重も緩むものである。  
十二、真武湯（茯苓二、〇、芍藥  
生姜、求各一、五、附子〇、三  
以上一同量）  
腹痛を覺え、便器にかかるんと  
すれば忽ち失禁し、手足微冷、脈  
弱のものは此方を用ふ。又日久し  
くなり、下肢に浮腫を生じ、小便  
不利するにも用ふ。

て妊娠中たどらしくやうに動いて行くのが至當である。但し此等の分類は皆悉く本稿冒頭に述べた三つの間に對する答への一部として意義を生じて来る。

(疼痛現象) 本病に罹患せることが自覺するのは殆ど例外なく腹痛に初つてゐる。故に腹痛の性質他の疾患による腹痛とを悉知するこ

とが必要になつて来る。

二、モンロー氏點 Monro 右の結合線と右直腹筋外縁との交點  
 三、ランツ氏點 Lanz 左右腸骨前上棘の結合線上右三分の一と左三分の二の境界點  
 四、ソンネンブルグ氏點 Sonnenburg 左右腸骨前上棘を結ぶ線と右直腹筋外縁との交點。

充分よく察知すべきである。  
ロ、迴盲部に於て壓迫を墜て或  
は黒者の體位を變換することによつて證明せられる疼痛現象  
一、ブルンベルヒ氏症狀 Buer-  
nberg回盲部を徐々に深く壓し紧  
に手を離すときに疼痛を訴ぶ。こ  
れは腹膜炎を疑はしめるに充分で  
ある。

筋性防禦が著明のことがある。但し筋性防禦も必發ではなくて單純性強張り突起炎の場合には證明されぬ場合さへあるから是を唯一の根據の如く考へ過大に評價してはいけない。たゞ筋性防禦が軽度な場合には診者の熟練如何により甲等と認めると、ひそかに認める難いのであるから、最近慶大外科では硬度計による手力検査にて割合より正確

附記

江戸時代に赤痢の治療を専門に取扱つた書物として、治痢助（伊藤維恭著）、治痢經驗（加藤謙齋著）、治痢駢範（犬鶴定季著）、痴病論（中西元瑞著）、治痢便（木幡貞隆著）痴疾環冒（華臘青州著）等がある。

# 東亞醫學協會七月例會

七月二十二日(土曜日)午後六時半より

場所 丸の内蠶絲會館日本間(省線有樂町、市電日比谷下車)

會場費 參拾錢當日御持參を乞ふ

## 七月例會は涼しい蠶絲會館にて

### 清暑座談の夕

會員諸君に意見を聽くの會

今迄隨分堅い話をばかりでしたが、この暑さでもあるし、悠つくり膝を交へて、會員の皆様から協會の事業に對し、漢方醫學の飛躍に關しその他治療法、成功談失敗談、感想等興に任せて語り合はふといふものです。如何なる話しが湧き出すか振つて御來場下さい。暑氣に負けぬ秘法傳授致します。講師一同出席又大陸祝祭の取つて置きの土産談などを小柳氏や吉田氏などにお願致します。

一、素問を如何に活用すべきか  
矢數 有道氏  
二、村井琴山先生とその治術  
大塚 敬節氏

○田中吉左衛門氏は左の要領により漢方集論會を持たれた。即ち傷寒論の理論及び應用の研究を目的として、久しぶりに御參會を願ひまして大體次の様なテーマを中心として御批判を願つて見たいと思ひます。云々。

一、腎虛炎、敗血症の豫防並に治療(供試品を準備す)

原文の解釋並に其臨牀事實  
附、プロントジル胎後症(肝臓不全)と其治療

○六月二十日(火曜日)午後七時より、小石川表町傳通會館にて、偕行學苑同窓會例會開催、當日の講演次の如し。

一、婦人病に用ゆる藥方に就て  
(第三講) 鵜田 貞氏

二、市場の漢藥を語る  
紀の國屋 土田 梅吉氏

○六月二十一日水曜日午後六時より東京帝大醫學生理學教室にて、日本醫學研究會例會開催、當日の講演次の如し。

一、入澤雲莊と馬杉雲外  
安西 安周氏

二、傷寒論研究  
木村 長久氏

三、鍼灸譲義  
柳谷 素靈氏

○六月二十二日木曜日午後七時より、新潟大學講堂に於て、東亞醫學講義を以て、講演の如し。

陳者度々東亞醫學御惠贈段御厚情の程度ノ御禮申し上げ候。小生

### 大陸だより

その一 上海より

講習會益々御清榮の段奉賀上候。

○六月二十二日木曜日午後七時より新潟大學講堂に於て、東亞醫

東洋醫學協會御中 野邊 清 第二北支より

拜啓 緑惑々深く候處益々御發

展の段御喜び申上候。當地もいよ

く

炎熱下に行動いたすことと相

成り、益々防疫に努力を要する次

第に御座候。さて東亞醫學毎々御

(山崎氏は拓大講座第一回終了者)

筆遠く北支の地にあつて御一同様

居り候。(中略)先日購穀料御送金

申上候間御受取下され度候。乍末

支那要人中より最も吾國體を理解

し亞細亞の文化は世界に冠たるも

のと主張せる本年六十三歳、日露

戰爭當時露清銀行横濱支店に在職

せし龐安省先生を發見致し候。龐

先生は吾が革新政府教育部に推薦

申し上げ「野邊君が陰となり陽と

なり吾等の政府を援助すれば終生

奉仕すれども○○間の命令は絶対

に服せず」と申し居り候。先月テ

ロ事件に連座し生命風前の燈とな

りし時小生の名刺一葉に依つて助

かり龐一門は言ふに及ばず、又政

府要人感謝致し候。之れも小生日

出する國の有難味を支那民族に直

接親しめる結果に御座候。一龐先

生曰はく、西暦一九二三年東京成

城學校へ醫學書四四卷寄贈致し居

り候間各位御研究の上醫學界に御

發表被下候、又四四卷中には現

在支那には得難き珍書もあるとの

事にて御研究被下候はば國家の爲

慶賀すべきことに御座候。今回東

洋醫學と西洋醫學の優劣の一例を

申すれば本年三月中旬嘉定縣下に

於いて日本京都○○大學醫學士兼

縣立病院に招聘せしが設備と人情

を知らざる爲め立腹して歸りし不

忠の醫學士あり、是西洋醫學の中

毒にして其の後支那醫學士を招聘

せしが村人慈父の如く慕ひ、又吾

等特務機關の面目を立て候斯る如

く現地に於いて西洋醫學出の日本

人は大いに此の點を老ぶる可き事

に候。

先づは各位亞細亞建設は東洋醫

學の復興にありと叫ぶ者に候。

事務機関の面目を立て候斯る如

く現地に於いて西洋醫學出の日本

人は大いに此の點を老ぶる可き事

に候。

學の復興にありと叫ぶ者に候。

事務機関の面目を立て候斯る如

く現地に於いて西洋醫學出の日本</

